

Presentación

Durante el mes de junio de 1973 se llevó a efecto el Primer Congreso del Hombre Andino, en las ciudades de Arica, Iquique y Antofagasta, oportunidad en que diversos científicos sociales expusieron trabajos de sus especialidades. Posteriormente, algunos autores tuvieron la gentileza de autorizarnos para publicar sus ponencias a través de un órgano especializado, que permita concentrar diversos artículos bajo un tema común. En esta oportunidad agradecemos al Director del Museo Arqueológico de San Pedro de Atacama y al Editor de *Estudios Atacameños* la presente edición dedicada a un tema específico: Transhumancia.

Los aportes incluidos en este número reflejan los primeros resultados de algunas investigaciones en proceso, que se formulaban independientemente, antes de nuestra primera convocatoria. Agradecemos debidamente al colega T. Lynch la posibilidad cierta de estimular el desarrollo de este diseño de investigación y, a su vez, vemos con agrado cómo la magnitud de un problema científico nos enseña a reunirnos para confiarnos diversos niveles de experiencias. El próximo Congreso de Arqueología Nacional a celebrarse en Arica incluye también esta cuestión, y seguramente que por un largo tiempo se ajustará este instrumento de trabajo a las diferentes particularidades andinas. Esto se debe en parte a la imposibilidad de revisar las últimas ocupaciones precerámicas al margen de las hipótesis de transhumancia en determinados ambientes de los Andes. Más que un modelo de investigación, nos enfrentamos a una excelente metodología que por ahora requiere de sitios bien documentados en las diversas subáreas ecológicas.

El tema que nos preocupa es quizás un buen ejemplo para recordar que existe una arqueología andina, más allá de las limitaciones nacionales y étnicas, que exige de amplios criterios para comprender en justa medida los procesos generales y particulares del desarrollo de la sociedad.

Lautaro Núñez A.
Universidad del Norte
Antofagasta